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■本报驻京记者 周渊

二大会址纪念馆今天起至 6 月 30 日闭馆， 将对基本陈列进行改建。 袁婧摄

■本报首席记者 唐闻佳
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医生创业，做令人感动的医疗
作为医疗服务体系中的新生态，医生集团在全国已达300多个，并创多个“第一”

新春伊始， 记者再次釆访了走在医

生创业前沿的张强和他的“医生集团”。
张强这次步子迈得很大， 又是在京

沪杭落定临床中心， 又是计划在美国投

资成立张强医生集团。 他说，这是张强医

生集团 2017 年的发展 “小程序”———他

很擅用时髦词。
最新统计显示， 我国已有 300 多个

医生集团， 聚起了万名医生。 新出炉的

《“健康中国 2030”规划纲要》在“创新人

才使用评价激励机制 ” 一节专门写到 ：
“创新医务人员使用、流动与服务提供模

式，积极探索医师自由执业、医师个体与

医疗机构签约服务或组建医生集团。 ”文
件中首次使用了“医生集团 ”这个名称 ，
颇具风向标意义。

从第一张医生个人责任险在张强医

生集团出现，到第一个冠有 “医生集团 ”
字样营业执照的医疗服务机构诞生 ，在

我国医疗体制改革的洪流中， 医生集团

创造了很多“第一”。

固执地想改变些什么

1 月 13 日， 张强医生集团在北京的

临床中心终于落定， 有了自己的实体诊

所，这对医生集团意义非凡，对我国正在

进行的医疗卫生体制改革何尝不是。
《“健康中国 2030”规划纲要》明确提

出：“破除社会力量进入医疗领域的不合

理限制和隐性壁垒。 ”“个体诊所设置不

受规划布局限制。 ”政策的春风，让张强

得以将建立诊所的理想在 2017 年快速

落地。
名牌医生离开三甲医院后 “单干”，

这在五六年前还被认为是天方夜谭。 但

有一群医生却出发了。
“当我们出门吃饭可以点评餐馆，为

什么大医院的药仍是从取药窗口被扔出

来的？”见到记者，张强嘀咕起这句话，“我
们的医疗已落后于社会发展，要改了。 ”

他首先改的是自己。 2012 年 12 月

28 日，张强在微博上宣布：“从今晚起，告
别长达 12 年的 ‘张主任 ’，回归到 ‘张医

生’。 ”他从上海东方医院辞职，创立张强

医生集团， 这是中国首个自由执业医生

组成的创业团队。
对医疗界来说， 张强的创业已不是

个例。 记者日前见到“协和急诊女超人”
于莺 ，她的身份也变了 ：自 2013 年从北

京协和医院辞职投身创业浪潮， 于莺想

打造一个“有温度 ”的全科诊所 ，服务周

边 5-8 公里范围的居民， 医生与客户彼

此相熟， 用优质的全科医疗满足一方百

姓的基本医疗需求。
因为拿到了投资， 于莺还在推进一

个更前卫的计划： 建设数据化标准化中

心， 通过自动化病例学习提供人工智能

式疾病分析，给基层医生作为参考。
在三甲医院当医生， 有名望、 有地

位，不缺病人，为何要跳出来？
张 强 说 ：“我 们 这 群 创 业 医 生 说 雅

点叫有情怀 ，说俗点是固执地想改变些

什么。 ” 茛 下转第三版
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本报讯 （记者张鹏 见习记者朱颖婕）明天是全市

中小学生开学日。昨天，上海多家奥数“杯赛”主办方发

布公告，宣布停办或更名———“小机灵杯”2017 年将停

办，“亚太杯”更名为“52 数学能力测评”，“中环杯”也

将后续活动更名为“思维 100 评测（中环杯）”。
业内人士表示，此次多个奥数“杯赛”的调整，是上

海“减负”政策落实的有力体现。 据悉，本周五起，市教

委将联合相关部门对沪上教育培训市场依法开展集中

整治。
上海四季教育培训有限公司的最新公告显示，该公

司将不再协办上海地区 2017 年第 28 届“亚太小学数学

奥林匹克邀请赛” 新加坡第一回合及第二回合比赛，本
周日的比赛将更名为“52 数学能力测评（亚太杯）”。

“小机灵杯”竞赛活动组委会昨天也发布公告称，
为认真贯彻上海市教委关于“减负”的有关会议精神，
以切实减轻学生过重负担为己任，决定 2017 年不再举

办“小机灵杯”数学竞赛活动；几个小时后，上海青少年

思维能力训练活动组委会也发布声明， 表示不再举办

2017 年第 18 届“中环杯”思维能力训练活动，3 月 11 日

的本届后续活动将更名为“思维 100 评测（中环杯）”。
对于奥数“杯赛”的调整和变化，市教委负责人表

示，“杯赛”大多是社会教育培训机构“自己培训自己评

选”的结果。 例如“小机灵杯”的主办方是一家公司，还
有部分“杯赛”由一些协会、基金会主办。而按照市教委

《市级中小学生竞赛活动（非体育类）管理办法》要求，
只有市级有关政府部门、 参照公务员法管理的有关市

级单位和市级团体，以及市教委直属事业单位（不含直

属中小学） 可单独或者与其他单位共同提出申办各类

竞赛的申请。
教育培训市场的治理已经成为中小学生“减负”的

重要一环。对于即将启动的整治行动，市教委副主任贾

炜表示，针对无证无照的培训机构要实施全面排查，集
中整治；对于有证无照或者无证有照的培训机构，要规

范管理，建立健全机制。
对于具有培训资质的机构， 市教委连同有关部门

将着重针对“收费规范、校园安全、教师资格、广告宣

传、教育内容、教学点设置”等六个方面加强规范。
茛 下转第三版

荩 相关报道刊第七版·教科卫

张强说：“医生集团在中国还是一个新鲜事物， 需要不断告诉大家他们在做

什么。 ”图为张强（左）在手术中。 为保护患者隐私，此照片做了模糊处理。
（资料照片）

■ 上海多家奥数 “杯赛” 主办方发布公
告， 宣布停办或更名———“小机灵杯”2017
年将停办，“亚太杯”更名为“52 数学能力测
评”，“中环杯” 也将后续活动更名为 “思维
100 评测（中环杯）”

市人大常委会会议本月22日召开
殷一璀昨主持主任会议，听取市人大常委会

年度工作要点（草案）编制情况的说明

本报讯 （记者祝越 通讯员陈高
勇） 市十四届人大常委会第八十次主

任会议昨天下午召开， 决定市人大常

委会第三十五 次 会 议 于 本 月 22 日 召

开。 会议听取了市人大常委会 2017 年

度工作要点 （草案） 编制情况的说明。

市人大常委会主任殷一璀主持。
据悉， 市人大常委会 2017 年度工

作要点 （草案） 紧紧围绕本市经济社

会发展的中心工作和人民群众关心的

切身利益问题进行谋篇布局。
茛 下转第三版

详解《自然》杂志高影响因子的秘密
江晓原孙周兴下周六做客文汇讲堂

本报讯 （记者袁琭璐）影响因子现

已成为国际上通用的期刊评价指标，英
国杂志《自然》也因为高影响因子而在

学术界享有盛誉。 下周六，上海交通大

学讲席教授、科学史与科学文化研究院

院长江晓原将做客 2017 年首期文汇讲

堂，主讲《破除学术神话：自然杂志高影

响因子的背后》。 同济大学欧洲思想文

化研究院院长、《同济大学学报》（社科

版）主编孙周兴受邀担任对话嘉宾。
近年来， 江晓原通过调查与研究，

在《读书》《上海交通大学学报》等刊物

上发表了一系列文章和论文，认为影响

因子可以赚钱、可以操弄，并非是一种

“学术公器”。影响因子究竟是如何被操

弄的？ 茛 下转第二版

努
力
全
方
位
全
周
期
保
障
人
民
健
康

将
降
低
重
大
慢
性
病
过
早
死
亡
率
作
为
核
心
目
标
，提
出
十
六
项
具
体
工
作
指
标

国
办
印
发
《中
国
防
治
慢
性
病
中
长
期
规
划
（2017－2025

年
）》

新华社北京 2 月 14 日电 国

务院办公厅日前印发 《中国防治

慢性病中长期规划 （2017－2025
年）》（以下简称《规划》），部署做

好未来 5－10 年的慢性病防治工

作，降低疾病负担，提高居民健康

期望寿命，努力全方位、全周期保

障人民健康。
《规划》指出，要坚持正确的

卫生与健康工作方针， 以提高人

民健康水平为核心， 以深化医药

卫生体制改革为动力， 以控制慢

性病危险因素、 建设健康支持性

环境为重点， 以健康促进和健康

管理为手段，提升全民健康素质，
降低高危人群发病风险， 提高患

者生存质量， 减少可预防的慢性

病发病、死亡和残疾，促进全生命

周期健康， 为推进健康中国建设

奠定坚实基础。
《规划》强调，要坚持统筹协

调、共建共享、预防为主、分类指

导的原则， 茛 下转第二版

老城改造首先要满足人的需求
———专访中国城市和小城镇改革发展中心首席经济学家李铁

“要实现城市让生活更美好的目

标，关键是城市发展、更新必须顺应人

的实际需求。 ”中国城市和小城镇改革

发展中心首席经济学家李铁日前在接

受本报记者就老城区改造、城市功能完

善等问题专访时表示，“老城区的改造

首先要了解城市， 尊重城市发展规律、
尊重城市产业规律、立足城市人口结构

和由人口结构形成的需求。 ”

提升城市功能应尊重居
民现实需求

文汇报：经过近二三十年的高速发

展，我国许多城市建设了大量新区。 但

近年来，老城区改造日益受到关注。 您

觉得老城改造的关键是什么？
李铁 ： 城市发展首先满足人的需

求。 任何一个城市、城市里任何一个区

域，人口结构是多元的，必然导致其就

业行为、消费行为、空间流动行为也是

多样的。 以此为基础，才能了解应当提

供什么样的服务、配置什么样的资源要

素，老城区人口结构、年龄构成、职业构

成、消费习惯、生活成本都是历史形成

的，在城市功能的提升、基础设施的改

善、产业结构的调整等方面 ，更应尊重

历史，尊重居民的现实需求。
虽然我们造了许多新区，老城区仍

然有其独特的优势 ， 吸引大量人口聚

集。 第一，历史形成的优质公共服务资

源大量集中在老城；第二 ，老城的房子

更容易通过出租等方式实现一部分收

入功能；第三，老城生活服务业经长期

发展较为发达，居民在步行距离内就能

解决各类生活问题，非常方便。 这使老

城居民既有强烈的改善居住条件的诉

求，又不愿离开老城。 这是老城改造中

必须考虑的因素。

推进老城改造面临双重压力

文汇报：不少城市的老城区在商业

中心、主要街道背后，存在着成片老房

子、老街区。 这也是近期许多地方老城

改造的重点、难点。 哪些因素制约了老

城改造的进程？
李铁：相比建设新城 ，老城改造的

代价更高。 经过多年新城区、新住宅小

区的建设，城市内部各区域的人口也在

流动。 流动后积淀在老城的人口大多属

于中低收入群体。 他们居住密度大、利

益诉求很高，希望通过改造扩大居住面

积、改善居住条件、提升居住环境的愿

望十分强烈。 茛 下转第三版

■ 城市新空间⑦

二大会址纪念馆今起改建
作为中国共产党第一部党章诞生地，今年7月将以全新陈列亮相

本报讯 （记者李婷）今年是中国共

产党第二次全国代表大会召开暨第一

部党章诞生 95 周年。 记者昨天获悉，作
为中国共产党第一部党章诞生地，位于

老成都北路上的中共二大会址纪念馆，
今天起至 6 月 30 日闭馆， 将对已展出

8 年的基本陈列进行改建。 新的基本陈

列将于 7 月份全新亮相，届时该馆近年

来征集到的多个版本党章以及远赴俄

罗斯收集到的俄文本 《中国共产党宣

言》等文献，有望公开亮相。
记者了解到，中共二大会址纪念馆

原有基本陈列自 2009 年对外开放 ，展

厅面积 1170 平方米， 共陈列展示革命

文物、文献和历史照片 300 余件。 在过

去的 8 年间， 这一基本陈列接待了近

70 万观众。 茛 下转第三版
荩 相关报道刊第九版·文化

紫禁城开放面积
2025年将达85%

荩 刊第五版·国内


